

**Histoire de l’Egypte ancienne
par les égyptologues et les anciens Egyptiens
Essai de comparaison**

**Moyen Empire
selon les recherches égyptologiques**

Maryvonne Chartier-Raymond

Mercredi 10 Février 2016

Lorsque, après environ 500 années, l’Ancien Empire se clôt avec le long règne de Pépi II dont on dit être le plus long de l’histoire (2241-2148 env. dont 66 années attestées), suivi de celui d’une reine Nitokris (2148-2140 env.), s’ouvre alors une période troublée dénommée la Première Période Intermédiaire qui va durer un peu plus d’un siècle. S’ouvrira ensuite une nouvelle ère d’épanouissement de la civilisation égyptienne, le Moyen Empire (2022-1784 env.).

La Première Période Intermédiaire (2140-2022 env.)

Cette période est marquée par de profonds troubles sociaux et politiques, qui ont été provoqués par des conditions climatiques défavorables (aridité du climat, crues du Nil insuffisantes entraînant des famines) entraînant l’effondrement de l’économie. L’unité du pays va disparaître au profit de l’apparition d’une multitude de petites unités territoriales, sous l’autorité de nomarques. Ces dynasties sont parfois partiellement contemporaines.

La VIIème dynastie, dont l’existence n’est pas sûre, est dite comprendre de très nombreux rois régnant pendant de très courtes périodes. Manéthon rapporte 70 rois en 70 jours, qui n’est sûrement pas la réalité mais indique plutôt la multiplicité des prétendants au pouvoir pendant une certaine période. La liste des rois de la VIIIème dynastie n’est guère plus certaine (17 à 25 noms). Ces deux dynasties auraient régné à Memphis. Puis plusieurs nomarques auraient régné indépendamment comme à Assiout. Plusieurs nécropoles de cette époque, correspondant à ce qui a dû être les capitales régionales des nomarques, ont été trouvées (par exemple à Mo’alla, avec la tombe du nomarque Ankhtyfy).

La IXème dynastie et la Xème dynastie (plusieurs Khéti) consacrent la division du pays entre la Basse et la Haute Egypte, entre un royaume d’Héracléopolis au Nord et un royaume thébain au Sud.

Le Moyen Empire (2022 – 1784 environ)

L’importance de la région de Thèbes se confirme avec la XIème dynastie avec Montouhotep I qui va réussir à réunir autour de lui la région de Coptos. Après une période de luttes de presque un siècle entre les différents pouvoirs du nord et du sud, ce sera sous le règne de

presque quarante ans de Montouhotep II (vers 2022) que l'Égypte retrouvera son unité avec la prise d'Héracléopolis. Il choisit le site de Deir el-Bahari pour y construire son temple funéraire.

La XII^{ème} dynastie (1991 - 1784 environ) qui succède à Montouhotep IV, consacre la nouvelle période d'épanouissement débutée avec Montouhotep II. La capitale, dont le nom est *Itjtaoui* (« qui prend possession du double pays »), est fondée et sera installée à Licht entre le Fayoum et Memphis. Les pharaons se nomment Amenemhat (I à III) et les Sésostris (I à III). Il est possible que Amenemhat I ait été le vizir de Montouhotep IV.

La structure sociale a été transformée par la période d'instabilité et de luttes précédente. Les nomarques perdent de l'importance. L'autorité du vizir en gagne. Une administration transformée et solide va favoriser la prospérité du pays.

Le territoire va être aménagé, en particulier la mise en valeur de la région du Fayoum, dont la richesse agricole sera encore appréciée à l'époque romaine. Des villes nouvelles sont créées.

C'est une période de conquêtes, vers la Nubie ainsi que vers Byblos, la Palestine et la Syrie. Les Égyptiens favorisent l'égyptianisation des jeunes princes étrangers. Des forteresses puissantes seront construites, comme le « Mur du Prince » au Sinaï. Les expéditions extérieures vont aussi vers les carrières et les mines. Un canal-glissière est creusé pour faciliter aux bateaux le passage de la 1^{ère} cataracte. Il est alors possible d'envoyer des bateaux directs de la 2^{ème} cataracte jusqu'à la Basse Égypte et inversement.

Le rapport au divin évolue. Apparition des statues privées dans la cour des temples. Les pyramides royales sont à Licht, Illahoun, Dahchour, Haouara. C'est l'époque des belles tombes de Moyenne Égypte (Deir el-Berchah, Meir, Béni Hassan, Assiout). Le premier temple d'Amon à Karnak est construit.

L'art est florissant comme le montre la statuaire royale et privée. Les bijoux sont d'une grande qualité et d'une technique raffinée.

La langue et l'écriture de cette époque, le « Moyen Égyptien » est considéré comme la langue classique égyptienne ancienne avec de grands textes littéraires (enseignements, conte de Sinouhé...).

Le Moyen Empire est une période de transformation et d'innovations. C'est une période florissante dont la grandeur est trop souvent oubliée comme la plupart des grands monuments qui ont été malheureusement oblitérés par ceux des périodes suivantes.

Références bibliographiques :

Jeanine Bourriau, *Pharaohs and mortals : Egyptian art in the Middle Kingdom*, Cambridge, 1988.

Abdel Ghaffar Shedid, *Die Felsgräber von Beni Hassan in Mittleägypten*, Antikewelt, 1994.

Geneviève Husson, Dominique Valbelle, *L'Etat et les institutions en Egypte, des premiers pharaons aux empereurs romains*, Paris, 1992.

Fleur Morfoisse, Guillemette Andreu-Lanoë, *Sésostris III, Pharaon de légende*, Lille, 2014.

Claude Obsomer, *Sésostris Ier. Etude chronologique et historique du règne*, Bruxelles, Connaissance de l'Egypte, 1995.

Richard B. Parkinson, *Voices from ancient Egypt : an anthology of Middle Kingdom writings*, London, 1991.

Georges Posener, *Littérature et politique dans l'Egypte de la XII dynastie*, Paris, 1956.

Stephen Quirke (ed.), *Middle Kingdom studies*, New Malden, 1991.

Ian Shaw and Paul Nicholson, *The British Museum Dictionary of Ancient Egypt*, London, 2003.

Dietrich Wildung, dir., *Ägypten 2000 v. Chr., Die Geburt des Individuums*, München, 2000.

H. E. Winlock, *The rise and fall of the Middle Kingdom in Thebes*, New York, 1947.